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Aos trinta dias do mês de junho de dois mil e onze, às quatorze horas, reuniu-se 
extraordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e Administração, 
sob a presidência do Prof. Dr. João Carlos Brahm Cousin, com a presença dos 
seguintes membros: Adriana Dias Silveira, Adriana Kivanski de Senna, Ana Luiza 
Muccillo-Baisch, Carlos Alberto Eiras Garcia, Cláudio Paz de Lima, Cleuza Maria 
Sobral Dias, Darlene Torrada Pereira, Denis Teixeira Franco, Denise Maria Varella 
Martinez, Egeu Gómes Esteves, Ernesto Luiz Casares Pinto, Fábio Andrei Duarte, 
Guilherme Lerch Lunardi, Joaquim Vaz, Luisa da Mata Lehn, Luiz Antonio de 
Almeida Pinto, Marcos Antonio Satte do Amarante, Maria José Martins Chaplin, 
Mário José Rodrigues dos Santos, Matheus Jatkoske Lazo, Mozart Tavares Martins 
Filho, Nelson Lopes Duarte Filho, Rubens Caurio Lobato, Sandra Crippa Brandão, 
Silvana Maria Bellé Zasso e Vera Regina Lopes da Silva. O Secretário, a pedido do 
Senhor Presidente, registrou a presença dos substitutos e o motivo da substituição: 
André Lemes, representando a PROEXC (titular em férias); Ioni Gonçalves Colares, 
Vice-Diretora do ICB; Eder Dion de Paula Costa, Vice-Diretor da FaDir; Rosilene 
Maria Clementin, representando a PROPESP (titulares afastados a serviço da 
Universidade); Vera Lúcia de Oliveira Gomes, Vice-Diretora da EEnf, e Gilma 
Santos Trindade, representante suplente da 2ª Câmara (titulares afastados a 
serviço na Universidade); Oscar Luiz Brisolara, Vice-Diretor do ILA (titular afastado 
em licença saúde) e Eduardo da Rosa Silva, suplente de Cecília Dutra Garcia 
Cougo, representantes discentes de graduação (titular afastada por motivo de força 
maior). Justificaram ausência por motivo de força maior: Nelson Monteiro Rangel, 
Diretor do ICEAC, João Alberto da Silva (titular) e Lavinia Schwantes (suplente), 
representantes docentes. Participou da reunião na condição de convidado o 
professor Carlos Prentice Hernandez, representante suplente da 3ª Câmara. 
Ausentes: Leonardo Lisboa Pereira, representante suplente da 4ª Câmara (titular 
em férias); Juliana da Silva Bunde, Pedro Goulart Berro e Sheila Fernandez Garcia 
dos Santos, representantes discentes. Ao iniciar a reunião, o Senhor Presidente 
colocou em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 027 
– Tendo em vista que a ata fora disponibilizada antecipadamente aos conselheiros, 
o Senhor Presidente perguntou aos presentes se havia alguma manifestação a 
esse respeito. Não havendo, a ata n° 027 foi colocada em votação e aprovada por 
unanimidade; 2º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto - 
Homologação do Ato Executivo 008/2011 – Alteração no Calendário 
Universitário 2011/2012 – O referido ato alterou o Calendário Universitário da 
FURG, postergando o período de entrada de processos de revalidação de diplomas 
de graduação obtidos no exterior para 23 a 27 de maio de 2011. A indicação foi lida 
pelo autor. Colocada em votação, foi aprovada por unanimidade; 3º) Indicação do 
Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto - Homologação do Ato Executivo 011/2011, 
que declarou luto oficial na Universidade pelo falecimento do estudante 
Stephan Farias Weska – O referido ato declarou luto oficial na Universidade 



Federal do Rio Grande, em virtude do falecimento do estudante Stephan Farias 
Weska, o qual frequentava o curso de Biblioteconomia. A indicação foi lida por seu 
autor. Colocada em votação, a indicação foi aprovada por unanimidade; 4º) 
Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto - Homologação do Ato 
Executivo 012/2011 – Alteração no Calendário de Reuniões do COEPEA – O 
referido ato alterou o Calendário de Reuniões aprovado pelo COEPEA, cancelando 
a reunião ordinária do mês de junho, que estava agendada para ocorrer no dia 03. 
A indicação foi lida por seu autor. Colocada em votação, a indicação foi aprovada 
por unanimidade; 5º) Indicação do Cons. João Carlos Brahm Cousin - 
Homologação do Ato Executivo 013/2011, que declarou luto oficial na 
Universidade pelo falecimento do servidor aposentado Orlando Macedo 
Fernandes – O referido ato declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio 
Grande, em virtude do falecimento do servidor aposentado e ex-Reitor da FURG 
Orlando Macedo Fernandes, o qual atuou por 28 (vinte e oito) anos na Instituição. A 
indicação foi lida pelo Senhor Presidente. Colocada em votação, a indicação foi 
aprovada por unanimidade; 6º) Indicação do Cons. João Carlos Brahm Cousin - 
Homologação do Ato Executivo 014/2011 – Suspensão das atividades 
administrativas durante o ponto facultativo de “Corpus Christi” – O referido 
ato suspendeu as atividades administrativas da FURG no dia 23 de junho, dia de 
“Corpus Christi”. A indicação foi lida pelo Senhor Presidente. Colocada em votação, 
foi aprovada por unanimidade; 7º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias 
– Regulamentação da Comissão Permanente do Processo Seletivo - 
COPERSE – A referida Indicação propõe a revogação da Deliberação nº 031/2007 
do antigo COEPE, a fim de atualizar a denominação da Comissão responsável pelo 
Processo Seletivo e também de atualizar a forma de escolha dos seus membros, 
conforme minuta de nova deliberação apresentada em anexo. A indicação foi lida 
pelo Senhor Presidente. Após a leitura o Senhor Presidente colheu algumas 
considerações e sugestões dos presentes a respeito do texto proposto, e, após 
iniciativa dos Cons. Cláudio Paz, Cleuza Dias e Marcos Amarante, a deliberação foi 
aprovada por unanimidade, com o seguinte teor: Art. 1º A escolha dos membros 
para a Comissão Permanente do Processo Seletivo – COPERSE recairá sobre 
docentes, discentes e técnico-administrativos em educação de qualquer Unidade da 
FURG; § 1º A COPERSE será composta por no mínimo 5 (cinco) membros, com 
representação dos segmentos referidos no caput do artigo; § 2º No máximo 
cinquenta por cento dos membros docentes poderão ser de uma mesma Unidade 
Acadêmica ou Administrativa; § 3º A duração do mandato será de 2 (dois anos); 
Art. 2º Os membros da COPERSE serão escolhidos da seguinte forma: I. Indicação 
pela PROGRAD; II. Aceitação prévia do candidato; III. Consulta prévia aos 
Diretores das Unidades Acadêmicas ou Administrativas; IV. Escolha final pelo 
COEPEA; e, Art. 3º A presente Deliberação entra em vigor nesta data, revogando a 
Deliberação nº 031/2007, do COEPE; 8º) Indicação da Cons. Cleuza Maria 
Sobral Dias – proposta de composição da Comissão Permanente do Processo 
Seletivo - COPERSE – A referida Indicação propõe que a COPERSE tenha a 
seguinte composição: os professores Raul Torres de Bem Júnior (IO), Nanci 
Mayumi Ito (IMEF) e Antenor Ferreira Moraes (EQA); o técnico-administrativo em 
educação Paulo Roberto Votto (IO) e o estudante Samir dos Santos Irala. A 
indicação foi lida pela autora. Após a leitura o Senhor Presidente colheu algumas 
considerações dos presentes, e, após consulta aos diretores Carlos Garcia, do IO, 



Denise Martinez, do IMEF, e Marcos Amarante, da EQA, Unidades Acadêmicas dos 
professores indicados, a composição proposta para a COPERSE foi aprovada por 
unanimidade dos Conselheiros; 9º) Indicação do Cons. João Carlos Brahm 
Cousin – proposta de utilização dos recursos destinados pela FAURG, devido 
ao ressarcimento à FURG, relativos ao exercício de 2010 – A referida Indicação 
propõe a seguinte distribuição para os recursos oriundos da FAURG, em 
cumprimento ao estabelecido pela Deliberação 056/2010 do antigo CODEP: R$ 
112.320,00 (cento e doze mil, trezentos e vinte reais) para dar continuidade ao 
Programa PROBIC – PROBIT – FURG, o qual iniciou em 2002, em 
complementação ao programa de bolsas de iniciação científica do CNPq, e R$ 
37.332,83 (trinta e sete mil, trezentos e trinta e dois reais e oitenta e três centavos) 
para investimento na área da cultura, através da aquisição de equipamentos, 
instrumentos musicais, indumentárias e contratação de serviços. A indicação foi lida 
pelo Senhor Presidente. Após a leitura o Senhor Presidente explicou aos presentes 
que a intenção este ano foi a de auxiliar a área cultural da Universidade, a exemplo 
do que já foi feito em anos anteriores, quando parte dos recursos foram investidos 
na área de segurança da FURG. O Cons. Luiz Pinto lembrou também com 
satisfação que o programa de bolsas, quando iniciou em 2002, contava com um 
número bastante reduzido e atualmente chega a um quantitativo de 
aproximadamente 30 (trinta) bolsas. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, a proposta foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
10º) Parecer 008/2011 da 2ª Câmara - Processo nº 23116.001245/2011-13 - Atos 
e resultado do concurso público para professor da Escola de Química - EQA, 
Edital 007/2011, 1 (uma) vaga, Assistente, 40 horas/DE, Área: Fenômenos de 
Transporte; Matérias/Disciplinas: Fenômenos de Transporte e Tecnologias – 
O processo teve como relatora a Cons.Carla Amorim Neves Gonçalves, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos 
e resultado do Concurso Público, o qual teve como aprovados, em ordem de 
classificação, os candidatos Adriano da Silva, em primeiro lugar, e Francine Silva 
Antelo, em segundo lugar, indicando para contratação o candidato Adriano da Silva. 
A Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pela Cons. Gilma Trindade, 
representante da 2ª Câmara. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto 
em discussão. O Cons. Marcos Amarante informou que os dois candidatos 
aprovados possuem doutorado, sendo um egresso da FURG, e aproveitou para 
agradecer à direção da Escola de Engenharia pela cedência momentânea da vaga 
correspondente ao concurso, a qual possibilitou a contratação tão necessária de 
mais um professor para o Campus de Santo Antônio da Patrulha, esclarecendo que 
a mesma será devolvida assim que a EQA for contemplada com uma vaga. O 
Cons. Joaquim salientou que a respectiva vaga é oriunda da aposentadoria de um 
dos docentes da EE, cuja reposição será necessária no próximo ano. Não havendo 
mais manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em 
votação, sendo aprovado por unanimidade; 11º) Indicação da Cons. Darlene 
Torrada Pereira – Relatório anual sobre o Programa de Acolhida 
Cidadã/Solidária – FURG 2011– A Indicação propõe a aprovação do relatório 
produzido pela PRAE, a partir das informações fornecidas pelas coordenações dos 
cursos e aprovadas pelas respectivas Unidades Acadêmicas. O Senhor Presidente 
inicialmente passou a palavra para a Pró-Reitora Darlene, a qual fez uma 
apresentação, com o auxílio de multimídia sobre o Programa de Acolhida 



Cidadã/Solidária desenvolvido na FURG no ano de 2011, relatando todas as 
atividades registradas no período pelas diversas Unidades da FURG, como também 
as intercorrências registradas e as atitudes tomadas na ocasião. Após a 
apresentação o Senhor Presidente disse da sua satisfação em ver a inflexão que 
está sendo dada pela comunidade universitária na antiga cultura do chamado 
“trote”. Lembrou a aprovação da deliberação correspondente pelo COEPEA e que a 
decisão tomada está sendo implementada. Disse que sua pretensão é de que todos 
os coordenadores se envolvam nas próximas edições e destacou a participação 
dos diretores que se envolveram e fizeram ser cumpridas as normas da Instituição, 
identificando e punindo os responsáveis. Salientou que a Universidade recebe 
jovens algumas vezes com problemas de disciplina e que, portanto, ações são 
necessárias neste sentido. Afirmou já ter escrito artigo sobre o tema, em que expôs 
o que pensa a respeito do assunto, lembrando que a Universidade atualmente está 
respaldada pelas decisões dos Conselhos para agir da forma como já ocorreu, e 
pediu o apoio de todos para que as normas aprovadas sejam cumpridas. Lembrou 
a ação dos PETs, os quais responderam fantasticamente, na sua análise, mas que 
em contrapartida algumas Unidades ainda foram muito incipientes nas ações, 
apesar de considerar que um grande passo foi dado. Convocou a todos para 
contribuírem e se mobilizarem no sentido de que no próximo ano, em junho, a 
Universidade esteja com um conjunto de ações maiores e melhores para 
apresentar ao Conselho. Na sequência colocou a palavra à disposição dos 
presentes. A Cons. Darlene falou sobre a importância da decisão do Conselho, 
tendo em vista que muitos entenderam a justeza das solicitações que na época 
foram realizadas pela PRAE e pelas direções das Unidades Acadêmicas. O Cons. 
Joaquim disse que realmente o tempo foi curto entre a aprovação da norma pelo 
Conselho, em dezembro de 2010, e o início do período letivo, sendo que na Escola 
de Engenharia foi possível apenas a realização de visitas às salas de aulas e 
efetivamente fazer cumprir a decisão punindo os responsáveis. Que a decisão 
tomada não foi uma coisa boa de se realizar, que foi desgastante, porém 
necessária, lembrando que a disciplina é fator fundamental para que qualquer 
processo em implantação tenha sucesso. Lembrou situação curiosa que ocorreu na 
EE, em que alguns estudantes punidos festejaram no momento do recebimento da 
advertência, mas que a maioria dos envolvidos reconheceu o erro cometido. A 
Cons. Denise deu depoimento no sentido de que alguns estudantes dos cursos do 
IMEF entendiam que, por terem as ações sido realizadas fora dos muros da 
Universidade, não acarretariam qualquer punição aos envolvidos, mas que 
entenderam e pediram desculpas pelo ocorrido. Disse ainda entender que para o 
próximo ano a situação já será outra e tais fatos não devem se repetir. A Cons. 
Vera Regina solicitou esclarecimentos a respeito do que a advertência representa 
na vida acadêmica dos estudantes. O Cons. Joaquim, fazendo uma analogia ao 
futebol, disse que a advertência recebida é como se fosse um cartão amarelo, pois 
no caso de reincidência a punição seria diretamente a suspensão. Aproveitou para 
sugerir que talvez seja o caso de se pensar em melhor estruturar as Comissões que 
são formadas nestes casos, citando como exemplo que os membros das comissões 
sindicantes, via de regra, não possuem conhecimento jurídico para poderem rebater 
à altura posições colocadas pelos defensores advogados dos envolvidos. A Cons. 
Gilma fez questão de registrar a iniciativa dos estudantes da área da saúde de 
visita aos pacientes da Pediatria do HU, a qual foi mostrada em vídeo ao final da 



apresentação do relatório pela Cons. Darlene, onde a ação iniciada por eles se 
manteve como um projeto de extensão que terá continuidade, representando o lado 
positivo da decisão que tomou o Conselho naquela oportunidade. Após mais 
algumas considerações do plenário, o Senhor Presidente colocou em votação o 
Relatório do Programa de Acolhida Cidadã/Solidária, sendo aprovado por 
unanimidade. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a reunião 
às 16 horas e 15 minutos. A ata será disponibilizada a todos para apreciação e 
aprovação em próxima oportunidade e vai assinada pelo Senhor Presidente e por 
mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião.  
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